

Candidatos en sus marcas



CHRISTIAN VERÓN/REUTERS (IZQ.) / LEO RAMÍREZ/AFP (DER.)

La fecha cumbre antes del cierre de *S/C* fue la inscripción de candidaturas ante el Consejo Nacional Electoral de los dos aspirantes más importantes de la contienda presidencial de 2012. Pero han sucedido otras cosas importantes que reseñar

Los dos candidatos: el presidente Hugo Chávez, de 58 años de edad, quien opta a su cuarto periodo de gobierno para llegar a veinte años de mandato en 2019; y el gobernador del estado Miranda, Henrique Capriles Radonsky, de 38 años, quien viene de ser diputado, dos veces alcalde y gobernador.

La fecha de la jornada electoral se mantiene para el domingo 7 de octubre y la campaña oficialmente iniciará en el mes de julio. Sin embargo, el tiempo ha apremiado para ambos candidatos y desde hace meses se ha visto el despliegue de sus estrategias de campaña y ofertas electorales. Capriles Radonsky, desde que ganó el proceso de primarias opositoras, en febrero de este año, se ha dedicado a hacer recorridos casa por casa en sectores populares que le han sido favorables al presidente Chávez en anteriores elecciones. También ha ido presentando en eventos públicos las distintas aristas que conforman su propuesta de plan de gobierno, dividiéndola por ejes que le permitan abordar cada entrega. Para su candidatura fue apoyado por más de treinta organizaciones políticas y el acto de inscripción en el CNE vino precedido de una marcha de 10 kms. que movilizó a centenares de miles de personas por las principales avenidas de la ciudad.

Por su parte, el presidente Chávez anunció que los estudios más recientes de su situación de salud le confieren el retorno a la normalidad y que deseaba olvidar la afección cancerígena que desde hace un año le había sido diagnosticada en la zona pélvica y ameritó varias intervenciones quirúrgicas en Cuba. La afección no impidió que se presentase su obra de gobierno como bandera para la campaña de este año y aprovechó la cita con el CNE, ante una audiencia también desbordada, para entregar el Plan de la Nación 2013-2019 como su propuesta de gobierno. En él repitió su énfasis en lograr la independencia del país, la construcción del socialismo, convertir el país en una potencia regional y “salvar al mundo del capitalismo depredador”. En su postulación lo acompañaron los partidos agrupados en torno al Gran Polo Patriótico y en el acto, las autoridades del CNE le permitieron romper el protocolo de inscripciones para dirigir un discurso proselitista desde la propia sede de la institución. El rector Vicente Díaz aprovechó la ocasión para recordarle que debía ceñirse a las normas que buscan evitar el ventajismo gubernamental que ha denunciado en otros procesos electorales sin que procedan acciones del organismo.

La carrera no parte de cero, ya que la mayoría de las encuestadoras indican que el presidente Chávez tiene una ventaja en la intención de votos que va de 5 a 35%, dependiendo de la firma encuestadora. A la guerra de números, que durante varias semanas bombardearon titulares con empresas desconocidas y declaraciones celebratorias, le ha seguido un periodo de mediciones de calle y discursos. Hasta los momentos no está planteado un debate entre los candidatos.

Ambos declararon su voluntad de respetar los resultados emitidos por la voluntad popular el próximo 7 de octubre, cuando se dirima la contienda.



MIGUEL GUTIÉRREZ_EFE

PPT Y PODEMOS CAMBIAN DE MANO

Una semana antes de las inscripciones de candidaturas, el Tribunal Supremo de Justicia decidió emitir dos decisiones en las que cambió de mano la dirección de los partidos Patria Para Todos y Podemos. En el primer caso, el partido había realizado sus elecciones internas para el secretariado del partido y el candidato perdedor, Rafael Uzcátegui, impugnó los resultados ante los tribunales, que decidieron darle la razón y la secretaría del partido a la facción que él controlaba internamente. Por otra parte, regresó al país el exgobernador del estado Aragua, Didalco Bolívar, quien había sido acusado por el chavismo de corrupción, lo que generó su exilio hace algunos años. Sin embargo, su regreso significó algún tipo de perdón que le permitió también impugnar y ganar, ante el TSJ, el control de la marca del partido Podemos. Representantes de la tolda, como el diputado Ismael García, o del PPT, como el gobernador Liborio Guarulla, asistieron al acto de Capriles Radonsky con los logos de los partidos, pero sin poder inscribirlo oficialmente ante el órgano electoral.

NUEVOS VICECANCELERES

En Gaceta del mes de mayo se designó a cinco nuevos vicescancilleres que pudiesen agilizar el trabajo acumulado en el ministerio de asuntos exteriores. En los meses de acompañamiento que realizó el canciller Nicolás Maduro al presidente Chávez en La Habana, se retrasó el recibimiento y oficialización de numerosos embajadores y equipos consulares en Venezuela, incluso de países con los que se han mejorado relaciones, como Colombia.

CIERRE DE LA PLANTA

La crisis en la cárcel de La Planta se resolvió mudando las personas privadas de libertad a otros retenes del país. La cantidad de reos que albergaba superó más de seis veces su capacidad original. Después de varias semanas de resistencia a la autoridad y disparos continuos hacia el exterior del penal, y tras la intervención del presidente del Parlamento, Diosdado Cabello y el presidente Chávez con los *pranes* que controlaban el penal, se logró su traslado. En La Planta se consiguieron armas de diversos calibres y explosivos (pero muchas habían sido destruidas), al igual que

dinero en efectivo y materiales ilícitos. Se anunció que la cárcel será demolida para construir una sede cultural, lo que dejaría a la ciudad capital sin un solo retén. Hasta los momentos la ministro para asuntos penitenciarios no ha declarado sobre las dificultades de traslado que tendrán los familiares de reos fuera de Caracas, ni sobre la responsabilidad de las autoridades en la venta y tenencia de armas de fuego de los reclusos.

Asimismo, se anunció la aprobación de recursos para la construcción de ocho nuevos centros de reclusión debido a que el problema de hacinamiento no se ha resuelto con las movilizaciones realizadas. Sin embargo, quedan pendientes quince centros penitenciarios que se iban a construir durante el plan de humanización carcelaria de 2006-2011. Ese mismo plan también contemplaba cinco ampliaciones de cárceles existentes, para albergar 2 mil 130 internos más, cinco centros de producción socialista para mil 575, y cinco centros de producción socialista de máxima seguridad para mil 250 reos.

CENSURA DE CANTV A LA PATILLA

La conflictividad en La Planta generó la atención de los medios audiovisuales que quisieron cubrir lo que ocurría en la zona mientras se escuchaban las detonaciones o salía humo del retén. Las fuerzas policiales y militares controlaron el cerco para la TV, pero no contaban con que un vecino activara una cámara que desde su balcón captaba los acontecimientos y los emitía en Internet. La señal fue retransmitida por la web LaPatilla.com, lo que generó durante toda una tarde la caída de la página desde el proveedor de servicios Cantv. La web era accesible desde otros IPS dentro y fuera del país, lo que de inmediato levantó reportes de censura digital que en Venezuela solo tenían como precedente el bloqueo que activó Cantv contra blogs en periodos electorales.

GASTO PÚBLICO EN AUMENTO

Según cifras del Ministerio de Finanzas, en el año 2011 el gasto del gobierno central y Pdvs fue del 39,5 del PIB. Esa es la cifra más alta desde hace un quinquenio y se debió a la necesidad de mantener activos entes oficiales, empresas estatales y misiones sociales en el último periodo. Junto a los precios del petróleo se suma a los ingresos de la República, las distintas deudas que se han adquirido para proyectos y planes de gobierno. Asimismo, en los últimos meses se han publicado reformas legales que le permiten al presidente de la República adquirir nuevas deudas sin la consulta de la Asamblea Nacional o el Banco Central de Venezuela, así como usar fondos de la nación para gestionar operaciones de crédito público.

Una de las deudas adquiridas en el mes de junio fue la compra de 4 mil millones de dólares en un nuevo lote de armas rusas para las Fuerzas Armadas, acordada durante la visita de la misión diplomática del gigante europeo.

454 PROTESTAS DURANTE MAYO

El Observatorio Venezolano de Conflictividad Social anunció sus cifras de monitoreo del mes de mayo de 2012 y constató que aumentaron 14% con respecto a abril, cuando recogieron la data de 399 protestas en el país. Curiosamente, aunque antes del mes se había anunciado la reforma de la Ley del Trabajo, durante mayo se contabilizaron 184 protestas por derechos laborales, además de 130 manifestaciones de calle para exigir viviendas, la mayoría de ellas de damnificados que desde 2010 están en refugios provisionales acordados por el Estado.

EL TOUR MALDONADO

A la victoria del corredor de Fórmula 1, Pastor Maldonado, en el circuito de España, le si-

guió la decisión del Ministerio de Turismo venezolano de ofrecer paquetes de viaje para ver al deportista en pistas de carrera de Montecarlo (Mónaco) o Canadá. La oferta gubernamental llegó al acuerdo con las autoridades de Cadivi para que los gastos realizados por los turistas de esos viajes se privilegiasen del uso de la tasa oficial de 4,30 Bs. por dólar pero sin afectar su cupo anual de viajero. Mientras tanto, consultoras especializadas en economía como Econométrica, anunciaron que estaba ocurriendo una devaluación solapada en la medida que más artículos importados no consiguieran aprobación de Cadivi y debiesen pasar al sistema Sitme, administrado por el Banco Central de Venezuela y que representa un gasto mayor por cada dólar, cercano a los 5,60 Bs.

UNASUR EN MANOS VENEZOLANAS

El tercer secretario general en la historia de la Unión de Naciones de Suramérica es el exministro venezolano Alí Rodríguez Araque, quien fue encomendado por Venezuela para ocupar este cargo, entregado por la colombiana María Emma Mejía, quien lo ejerció desde 2011. El organismo de integración ha ganado cuerpo regional en su corto periodo de vida y ha ganado fuerza por la rotación de cargos entre países aunque su estructura mantenga sus líneas de acción regionales. Su labor en el control del conflicto entre Colombia y Ecuador fue determinante.